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平成 28年 1月 24日執行 八王子市長選挙の記録   別冊 

八王子市長選挙 学生・高校生アルバイト／新有権者 感想文 

○学生・高校生アルバイトの部 
№ 投票事務に従事をして感じたこと 今後の選挙に対する感想 

1 以前からニュースなどで若い世代の人の投票率が少ないことは

聞いていましたが、実際に投票事務を行い、やはり高齢の方の割合

が多く、若い方々の投票が少ないと感じました。また、有権者一万

人に対して投票者が三千人ほどという投票率の低さにも驚きまし

た。 

私は現在１８歳で、今年の夏から有権者となります。八王子

市長選挙を通し、投票の具体的な流れや手順を学ぶことができ

たので参議院議員選挙でもこれを参考に投票を行いたいと思

いました。また、私と同世代の人のほとんどが投票のしくみを

知らないと思いますので、友人などにも流れを説明し、より多

くの人が選挙を行ってくれるように積極的に発信していきた

いと思います。さらに、市長選と参院選では、規模や票数も変

わってくると思うので、より多くの選挙の投票事務に従事した

いと思います。 

2 投票率の低さに驚いた。若い世代の人の投票が少ないように感じ

た。投票には必ず行こうと思った。貴重な経験ができて良かった。 

しっかり自分なりの考えを持って投票しようと思う。 

3 有権者となり初の選挙でもあったためとは思いますが、投票率の

低さというものを体感的に理解することとなりました。 

今後の選挙でも欠かさずに投票するようにしたいと思いま

す。 

4 今春から社会人となる為、社会経験として投票事務に従事してみ

たく応募しました。 

実際の業務はとても緊張感があり、責任ある仕事であることを改

めて感じました。私が想像していたよりも有権者に対して投票者が

少なく（雪との予報で期日前投票者が多かったのかもしれないが）

身近である自分が住んでいる市の市長選に興味が無いのだろうか

と疑問に思いました。 

夏から投票権が１８歳以上に引き下げられるので親の世代が選

挙に行かないとなると必然的に子どもも行かなくなってしまうと

思うので啓発活動を活発にやるべきだと思います。ＳＮＳなどが発

達しているので若い世代への発信などに活用するなどすれば投票

者数が増えるのではないかと考えます。 

市役所の方々と休憩中に話す機会があり、なかなか普段はない機

会だったので貴重な経験となりました。投票には立会人や警察官な

ど様々な方の協力により成り立っているものであることを知りま

した。これからも選挙に行きます。 

１８歳からに引き下げられるのでよほど政治に関心がない

限り適当に名前だけを見ての投票が増えてしまうのではない

かという心配はあります。しかし、私も２０歳になって選挙の

投票カードをもらったとき、大人になるというのはこういうこ

とだという実感も生まれたので自分の行動に責任をもつ、とい

う点では非常に良い機会であるとも思います。 

私も選挙権を持ってから欠かさずに行っているのでぜひ今

後も行きたいです。 

5 若年層の投票率の低下が問題となっているのは以前から認知し

ていたが、実際に投票事務の仕事をおこなってみて身をもって知る

ことができた。 

今回、投票事務をおこなってみて初めて知ることばかりで驚きの

連続でした。若年層は選挙の仕組み等を知ることから始めるべきだ

と思った。 

今まで投票をおこなった事はなかったので、自らも今後は参

加するようにしたい。 

6 １人１票と平等に選挙が行えるように、適切に本人確認や処理を

することが重要であることを学びました。また、個人情報を慎重に

扱う重要性も学びました。 

夏の選挙で初めて有権者になるので、投票率を少しでも上げ

られるように、また、自分の１票で政治に参加できるというこ

とを頭に入れて参加したいと思います。 

7 投票率が低下していることは知っていたが、思っていた以上に低

かった。（当日の）100％に近いほど当日に来ていただいた場合どう

なるのだろうかと思った。 

投票に行きたいがもっと投票場所の地図をわかりやすくし

たほうが良いと感じます。理由として上京してきた（若者）で

私のような人は、わざわざスマホなどで調べてまで行こうとは

思いません。また投票所を間違えてしまうのも防げるのではな

いかと感じました。 

8 自分の担当した地域がとてもお年寄りが多く感じました。逆に若

者が少なく感じました。やはり聞いていた通り選挙に若者が多くな

っているのだと実感しました。 

今回のように寒い思いをしながらも一生懸命仕事をしている人

たちがいるのだからみんな来てほしいなと思いました。 

自分はこの夏から参議院議員選挙に参加します。今まで全く

選挙に興味がなかったのでこの機会に選挙に関していろいろ

知れたらなと思います。 

自分は参加しなくてもとか自分には関係ないなど考えず積

極的に他の人にも参加してほしいと思いました。 

9 ・前日から投票準備している。 

・若い人達の投票率が悪く関心が少ないと思った。 

・もっと固い雰囲気で行われていると思っていたが職員の方々が親

切に接していただいたので働きやすかった。 

選挙に関心を持てたので選挙に行こうと思う。 
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10 投票率の低さを感じました。特に若者が全然投票に来ないことに

驚きました。出身の小学校で業務をしたため、かつての同級生に会

えるのではないかと期待したのですが、わずか数人にしか会えなか

ったことに困惑しました。 

選挙が行われるということをまずは知り、そこからどのよう

な候補者がいるのかを知ってから選挙に臨みたいと思います。

私一人の一票だけで日本が変わるわけではないので投票に行

かなくても良いのではないかという気持ちも芽生えてしまう

かも知れませんが、投票に行かないことが組織票を持っている

候補を相対的に有利にしてしまうということを胸に刻み、自身

が日本の将来像を考えるきっかけにしていきたいです。 

11 長時間にわたり寒い中での勤務となり、また八王子市の未来を決

める重責を負い、精神的に疲労しました。しかし、他のアルバイト

では決して得られない貴重な経験となりました。 

市役所の方々と接する希有な機会となりました。投票率が高くな

かったことを残念に思いました。 

市民一般に選挙権が付与されるに至った歴史的背景を含め、特に

若い方には勉強していただきたく感じました。 

今まで通り、投票を行いたいと考えております。 

12 公正な選挙を行うために多くのコストと労力がかけられている

なと感じました。投票するだけではわからない選挙の裏を知ること

ができて、興味深かったです。 

投票には必ず参加しようと思いました。今後、高校生を含む

１８歳以上に投票権が与えられるので、若い人の投票率が少し

でも向上するとより選挙の意義がはっきり見えるようになる

のではないかと思いました。 

13 私は今まで選挙について深く考えたことがなかったのですが、今

回の市長選挙で投票事務をさせていただき、選挙に行くことの大切

さを学ぶことができました。また、選挙の投票事務を通して特に感

じたのは若者と高齢者の選挙に対する意識の差です。一日を通して

投票に来た若者は少なく感じたのと投票率の低さを気にされてい

る高齢者の方々が多く見られたのが印象に残りました。 

そして、今回の投票事務では職員の皆様が優しく丁寧に教えてく

ださったおかげでとても気持ちよく働くことができました。ありが

とうございました。 

今後行われる選挙に関しても、自分が有権者であるという自

覚を持って、必ず投票に行きたいと思います。若者の選挙に対

する意識が全体的に良い方向に変わっていくのは難しいこと

かもしれませんが、自分がその良い意識を持ち続けるというの

はこれからも大事にしていきたいです。 

そして、今回のようなアルバイト募集がありましたら、ぜひ

市長選挙の投票事務で得た経験を活かしたいと思っておりま

すので、その時はよろしくお願いします。 

14 選挙には多くの市役所職員、臨時職員、地域の方が関わって運営

されていることを実感することができた。投票所の場所特性、地域

特性が考慮されて、準備が進められてきたことを知り、選挙を一回

行うことが、どれだけ大きな労力を必要とすることなのか学ぶこと

ができた。 

誰を選ぶかは大切だが、誰が選ぶかが選挙では大切だと思

う。私たちのような若い力が今後日本をひっぱって行くために

も、まずは参政することが大切だと思う。 

15 初めてのアルバイトだったのですが最後まで問題なく終われた

ので良かったです。 

次の選挙では投票にいこうと思います。 

16 どういった人が投票しに来るのかなど自分たちが実際にやるこ

とで感じることがあるなと思いました。若い学生などにアルバイト

として選挙に関わってもらうことで、選挙に対しての感心が出来て

きたり、友達同士で話がでたり良いきっかけになるのではないかと

思いました。 

選挙にいこう！とは思いますが、実際に投票しにいくと投票

の仕方や誰がどう意見をしているのかわからず、まあ行かなく

てもいいかと思ってしまう自分もいます。また、投票しても、

投票し、その人が当選しても、その後、どう反映され、当選し

た人がどんな活動をされているのかもわからず、投票したこと

で満足してしまっているので、もっと自分からも関心を示して

いきたいと思っています。ありがとうございました。 

17 投票に来る若者の少なさを痛感しました。 これからも選挙には参加しようと思います。 

18 暖房を入れていた投票所での作業だったが、投票する人のために

入口のドアは開けっ放しだったので寒かった。休憩の時間はあった

けれども長時間だったので疲れた。しかし、学ぶこともあった。 

私はアルバイトをするのは今回が初めてだったが、自分より目上

の人と一緒に仕事をすることを体験できた。 

投票に来る人は様々で、それぞれで違う思いを持っている。面倒

だと思いながら来た人も多いだろう。それを口に出す人、態度に出

る人、それを表には出さない人、本当に様々だった。十人十色とは

まさにこの事である。 

選挙権年齢の引き下げにより、この夏の選挙から投票できる

ようになった。自分の一票で何かが変わるかは分からないが、

投票に行くと思う。大事なのは、投票を通じて政治について考

えて、知ること。 

19 今回の市長選挙の投票事務のアルバイトを出来たことは、まだ選

挙権の無い私にとってとても良い経験、勉強になりました。 

同級生には選挙に携わったことのある人はほとんどいないだろ

うし、この先にもなかなか経験することができない事なので本当に

良かったです。最初は責任重大なので緊張して不安でしたが、職員

の方たちがとても明るくて、最後は楽しく終えられました。 

選挙の仕事をしてみて思ったことは、投票率の低さに驚きまし

た。ほとんどの人が権利を捨てているなんて知りませんでした。市

民はもっと選挙に関心を持つべきだと思いました。 

最後にこのような貴重な機会を私たちに与えてくれてありがと

うございました。八王子市の役に少したててよかったです。 

今回、選挙の仕事をしてみて選挙への興味がわきました。夏

の参院選で初めて有権者になるので絶対に投票に行きます。せ

っかく与えられた権利を捨てるのはもったいないから周りの

友人も誘って投票に行きたいです。また、いつか選挙の投票事

務の仕事があったらぜひやりたいです。その時は期日前投票を

します。しっかり知識を得て大人として参加したいです。 
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20 私が今回の投票事務で一番強く感じたことは、投票数と投票に来

られた人達についてです。 

今回、私たちの地域での投票率は約２０％でした。用事や体の不

自由な方など、来られなかった方々にはそれぞれの理由があっての

事だと思いましたが、夕方頃に車イスで来られたご高齢の方を見て

その考えはよく分からなくなりました。その方はわざわざ車イスか

ら立ち、高い所にあった投票台で一生懸命、投票をして下さいまし

た。その様子を見て私は自分が恥ずかしく思えました。私は健康な

体を持っているのに投票に毎回行くと断言出来ないからです。 

今回出会ったあの方を見習って、私もまた、私の知り合いなどに

も投票に行く事の大切さを伝えていきたいと感じました。 

夏に予定されている参議院議員選挙にも、もちろん投票に行

きたいですし、投票事務にも参加したいと思います。 

21 若い人はあまり来ていないと感じた。 正直なところ選挙に興味が無かったけれど、今回のアルバイト

を通して投票に行こうと思った。 

22 私は前回も投票事務をさせていただいたので、今回が 2度目の従

事でした。前回と今回で大きく私の中で違った点は、自分自身も有

権者になったということです。私は、自分が住んでいる投票区での

従事だったため、同じ学年の友人が大人の仲間入りをして投票して

いる姿が見られ、同じ有権者である身としてとても嬉しく思いまし

た。しかし、何人かしか投票に来ていないように感じられて、選挙

は若い人たちにとって、まだまだ浸透していないのかもしれないと

思いました。せっかく投票する権利が与えられているのにもったい

ないのではないかと思いました。もっと、若い人たちが、日本の人々

が生きやすく、一般人の意見が通りやすいようにするための選挙を

行っていることに早く気が付いてほしいと思います。 

私は、今回初めて有権者として投票用紙に名前を書かせても

らいましたが、とても緊張しました。自分が投じた一票で、も

しかしたら社会や未来が変わるかもしれないと思ったら、私の

一票って大切な一票になるのではないかと思いました。あの空

間であの机と盾に囲まれた場に立ってみないとこの感覚は味

わうことができないと思います。投票年齢が１８歳に下げられ

たということは、その年から社会の一員として、未来に貢献さ

せてもらえるということだと私は思います。せっかく参加させ

てもらえるのだから、参加すべきです。年なんか関係なく、投

票したらその投票用紙は、大切な、大切な未来をつなぐ一票と

なります。社会に、自分に、未来に責任を持って投票してほし

いと私は思います。 

23 今回初めて選挙事務をやってみて、良い社会勉強の機会になった

と感じました。僕は、元々、知らない人と話すのがあまり得意では

なく、作業が始まる前から少し緊張していました。でも、投票に来

る人の数が増えるにつれて、少しずつその緊張がほぐれていって選

挙事務の仕事が終わった後の生活の中でも、あまり緊張せずに人と

話せるようになりました。また、実際に投票が行われる現場で働く

ことで、今まで大体のことしか知らなかった選挙の仕組みややり方

について、より詳しく知ることができました。 

全体を通して色々な事をことを学べてとても楽しかったので、ま

た機会があればやってみたいと感じました。 

今回の選挙では、投票率が低いということを具体的な数字で

実験することができたので、僕が投票する側になった時には、

きちんと投票に行くということ、そして、身の周りの人ときち

んと選挙について話し合って、自分の意見を持つことを心がけ

たいと感じました。 

24 私は今回、初めて投票事務を務めさせていただきました。 

務めたきっかけは、大学での選挙に関してのレポート作成です。

今年 7 月に行われる参議院選挙から投票権が１９歳に引き下げら

れるというニュースを見て、詳しく調べていたらアルバイト情報を

見つけ応募しました。若者の低投票率をどのように上げていくかに

ついてレポートを書き、この政策が若者の低投票率を改善するきっ

かけになると述べました。しかし、実際に見てみると、２０歳の新

成人でさえ投票に来る人は少ないと感じました。 

２０歳という節目で投票に来なければ、それ以降もますます投票

しなくなるのではと感じました。ですが、投票事務の仕事は選挙に

ついて考えられる良い機会になり、私としては良かったです。 

 

今回の選挙に参加するに当たり、私の友人は一人暮らしで投

票できないという話を聞き驚きました。同じ市に住んでいるに

もかかわらず、投票権がないというのはびっくりしました。法

律で決まっていることかもしれないけれど、一番今後政治に参

加するかどうかが関わってくる２０歳の大学生、専門生の一人

暮らしの学生に選挙権を与えられたら、また違うのではないか

なと思います。 

25 今回初めて選挙事務に従事して感じたことは、投票を実施するま

でには、選挙事務従事者の影の努力があることを初めて知りまし

た。 

前日に、会場準備として小学校の体育館では、床にマットを敷く

作業、記載台、テーブルを出し、候補者の掲示などの準備に約２時

間をかけて行う。選挙当日には、朝 6時 30分に集合し、玄関を開

け投票箱の準備をして、朝７時から夜８時まで投票事務、その後に

夜９時までの後片付けと大変長い時間をかけて、投票する体制がで

きていることを、身をもって体験することができました。 

実際の投票事務では、たくさんの人が手をかけ準備をしているの

に、ほとんど投票に来る人がなく、暇な時間が多かったことに驚き

ました。市長選挙は、身近の選挙でたくさんの人が投票に来ると思

っていましたが、３割程度の投票で、特に私と同じ若い人がほとん

ど投票に来ないことを知りました。もう少し若い人にも関心が持て

る選挙になれば、いいのではないかと実感しました 

私は、参議院議員選挙には、今までとは違い候補者の公約な

どを新聞・広報などでよく読み、自分から進んで投票に行こう

と思います。また、もし機会があれば投票事務に参加したいと

思いますので、その際には、よろしくお願いします。 

最後に、投票事務で市の担当職員にたいへんお世話になりま

した。貴重な経験をさせていただきありがとうございました。 
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26 私が従事した投票区は、私の住まいの投票区と同じでした。投票

日には、自分が想定していたよりも多くの人が投票をしに来ていて

驚きました。年齢層も幅広く、一人一人の選挙に対する意識の高さ

を感じることができました。 

私は、去年２０歳になったので、投票はまだ 2回しかしたこ

とはありませんが、これからも毎回欠かさず、市民として投票

していこうと思います。ただ、投票するのではなく、立候補者

のマニュフェストにも注意深く耳を傾けていこうと思います。 

27 性別を変えた人へ対応など、初めて勤務するにしても、あまりに

失礼な態度を取ってしまったと今でも考えています。 

人の考え、信条は人それぞれであり、その人によって柔軟に相手

の対応をするという事が、自分で思うよりも難しいということを体

験できました。 

正直な話、投票ができると言われても実感がわかないのが事

実です。しかし、こういった実際に選挙に立ち合う事で、自分

の中にある選挙の重要性を再認識できたのはないかと思えま

した。 

28 とても貴重な体験、経験が出来、とてもうれしく思っております。 

初めは慣れない部分もあり、少し不安になりましたが市の職員指

導のもとでやり遂げることが出来ました。時間が経つにつれ市の職

員と同じように職務をこなすことが出来、達成感を感じることが出

来、うれしかったです。また、将来は市役所職員になりたいと思っ

ているので今回貴重な経験、投票日に行っている仕事を見ることが

でき投票事務を行えてうれしく思いました。 

 

「国政、市政に参加する第一歩が選挙に行き投票する」こと

だと思っております。周りの友人にも声をかけ投票をしに行く

ことは大事だと言うことを言っていきたいです。 

投票する時にはよく調べよく考え、そして候補者の演説を聞

きに行き一票を投じていきたいと思っています。 

29 今回初めて選挙の投票事務に関わりました。たくさんの人が何時

間もかけ用意した投票所に有権者の内２０％前後しか人が集まら

ないのはとても深刻な問題だと思いました。特に気になるのは２０

～３０代の投票率の悪さです。関心の低さを感じました。反して老

人の方たちの投票率の良さに驚きました。 

しかし、市からの紙（自分を証明するバーコード付のもの）の分

かりにくさについての声もあがっていました。誰にでも分かるよう

なシステムというのは難しいなと思いました。 

２０代～３０代の投票率の悪さは本当に恥ずかしいものだ

と思います。私は必ず投票に行きます。候補者の方の具体的に

やりたい事や目指すことを書いてあるパンフレットのような

ものが手に渡ると分かりやすいと思います。 

30 投票をしている人の中に中学時代の先輩がいて、今まで遠くに感

じていた選挙を近くに感じました。しかし、投票をしている人の中

には「どちらが良いかわからない」とか「どちらでも同じ」と呟き

ながら投票をしている人を見ました。私も次の選挙に参加するのに

私も政治や政党の方針や政治家の意見、自分がどんな日本を望んで

いるかを全く考えていなかったことを実感しました。 

 

日本の将来を背負い、日本で生きる若者として他の国に恥じ

ない日本を作る手伝いをしたいです。 

31 思っていた以上の方々が選挙に参加されていたこと、特に自分と

同年代の人も投票しているのだと感じました。 

家の近くですぐに投票に行けるし、自分も一人の八王子市民

として投票しようと思いました。 

32 私が今回投票事務で感じたことは、覚えてしまえてしまえば、学

生にも容易に入力操作や投票用紙の発券が出来ることと、容易だか

らと安易にやることは許されないという点です。 

入力は教えていただいたことを数回程度でできるようになり、安

心感はありました。気が引き締まったのは一時間毎の男女の投票数

が合っているかの確認でした。間違っていたらという緊張感は一日

とぎれることなく終えられた理由の一つかもしれません。 

これから従事にあたる学生さんにも緊張感をもってやってほし

いと願っています。 

一つ気になったのは男女を分けるところです。性に悩みを抱える

方には来づらいのが感じられます。 

多くの人が選挙に参加しやすくなることを願っております。 

国民として選挙には行くべきと考えているので期日前でも

行こうと考えております。特に兄弟も有権者となるので、もっ

と政治に興味をもって参議院議員選挙に行ってほしいと思っ

ております。 

大学四年となり、周りの友人も忙しくなりますが、政治の話

をして考えを深めていきたいと思います。 

33 まず、投票所でご指導いただいた方々はとてもわかりやすく、優

しく教えてくれたことに感謝しています。実際に投票事務に従事し

て感じたことは、やはり選挙に参加くださる有権者の方は、若い世

代の方々が少ないと感じました。 

世代間での意見の違いがあるのは当然のことなので、お年寄りの

一方的な選挙でなく若い世代の方にも積極的に投票していただき

たいと思いました。 

夏には２０歳になっていますので投票に行きます。 

34 私は初めて投票の流れや投票者の数を知り、より選挙の簡単さや

行う意味がわかりました。 

夏から選挙権がもらえるので、政治のことをより勉強し、適

正と思う人に票を入れたいと思います。 
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35 市長選挙の投票事務に従事して印象に残ったことは、私が思って

いたよりも選挙に来る人が少なかったことでした。また、選挙に来

た方のほとんどがお年寄りで２０～３０代の若者はあまり見られ

ませんでした。選挙は国民の意見を政治に反映させる絶好の機会で

す。 

その選挙に若者よりもお年寄りが積極的に投票を行えば政治家

は票を獲得するためにお年寄りを重視した政策を多く掲げてしま

います。 

若者もお年寄りも両方が住みやすい八王子市を実現させるため

にも積極的に投票へ行こうと思いました。 

自分が住みやすい八王子市、東京都、日本を実現するために

も選挙へ行って投票することはとても重要なことではありま

すが「誰でもいいや。」と適当に投票するのではなく、候補者

が掲げるマニュフェストなどにしっかりと目を通し、自分が望

む八王子市、東京都、日本を実現してくれる人に投票したいと

思いました。 

この夏から選挙権年齢が１８歳に拡大され、より多くの若者

が投票します。若者たちが積極的に選挙へ行くことで若者の意

見が政治に反映されるといいなと思います。 

36 選挙には、立会人の方や警察の方など沢山の方が関わっているこ

とを初めて知りました。若者の投票率が低いと言われ、問題視され

ていますが、中学校の同級生など今年成人式を向かえた新生人の世

代である私と同い年の人が選挙に来て、投票を行う手伝いが出来た

ことを嬉しく思います。同い年の人が選挙に来ていることが嬉し

く、私たち世代がこれからを担い考えていくことが必要なのだと感

じました。また、有意義な時間であり、また選挙のアルバイトをし

たいと思いました。 

たって一票かもしれませんが、自分がその一票を入れるとい

うことの重みを感じ、これからの日本や、今後自分はどのよう

な日本で暮らしていきたいのか考える機会が選挙だと思いま

した。だから私たち世代は選挙へ行くことに意味があるし、そ

の機会を自分でつぶしてしまうのはもったいないので、若い世

代も選挙へ行った方が良いと思った。 

37 選挙はどのように運営されているのかということは今まで知り

ませんでした。今回のアルバイトを経験して、公正公平に行うよう

に細心の注意が払われていると感じました。 

これだけ公正公平に運営されているならば、国民の義務として投

票するべきと感じました。 

今後は、全ての選挙に投票へ行きたいと思います。 

38 今回、市長選挙の投票事務に従事させていただき、投票すること

の大切さ、および一票の重みを感じることができました。 

そのきっかけとなったことは、投票時に使う物品を準備したり、

会場設営をしたり、また、選挙当日は、スムーズに投票できるよう

に誘導したりするなど市長選挙が行われるまでには様々な人がか

かわっているということを知ったことです。 

このことから、投票に行くことは大切なことであり、投票した人

の一票一票で今後が決まっていくため、一票がとても大きな意味を

もつのだということを改めて感じることができました。 

貴重な経験をさせていただき、ありがとうございました。 

 

今回の経験から、投票する人がスムーズに投票できるよう

に、また、安全に、気持ちよく投票できるように、裏では会場

設営をしたり、適宜砂利をまいたり、雪かきをしたり、照明や

看板を設置するなどしており、多くの人がかかわりながら行わ

れていることを知りました。また、このことを知ったことによ

り、一人一人が投票に行くことは大切であるということを学び

ました。 

だから、今後行われていく選挙にも私自身が投票することは

大切なことであり、選挙活動に興味を持って吟味した上で投票

していくことが大切であると思いました。また、今後の選挙で

も、継続して投票に行きたいと考えています。 

39 投票所が寒かった。投票する側からすれば寒い中行きたいとは思

わないだろうと感じた。 

 

夏は涼しく、冬は暖かいことを期待しています。特に今回の

ように投票が寒い中行われるのは辛いです。 

40 小さい頃に投票所に行ったことしかなく、今回投票所に行って選

挙の雰囲気をちゃんと感じられた気がします。思っていたよりも投

票に来る人が多くてびっくりしました。でも、この投票区にはもっ

と人がいると聞いて投票に来ない人の多さも知りました。私達の住

んでいる地域のことなのでもっと関心を持つ必要があると思うし、

もちろん国のことであっても私達の国のことなので選挙に来ない

人が多いと思うと複雑な気持ちになりました。 

初めての仕事で不安も多かったですが投票所のみなさまに親切

に教えてもらい支えてもらい頑張れました。またこのバイトをした

いと思います。 

上に書いたように私たちの地域のこと、私達の国のことが選

挙になるので関心を持って国民の義務だと思うので投票に行

きたいです。若い世代の私達に選挙権があたえられたという意

味をしっかり考え関心を持っていきます。 

41 思っていたよりも投票に来る人の人数が少なく、やはりお年寄り

の方が多いのが感じられました。私と同世代の人も来ていました

が、これから先の選挙や政治がどうなっていくのか少し不安に思え

ました。また、事務のお手伝いを今回することで、選挙を１つやる

のにも、１つの会場を運営するのにも支えている方がこんなにもい

るのだと感じました。 

 

選挙権を持つのも投票に参加するのも、ずっと先の話だと思

っていたけど、もう今年から参加の権利を得て、１票を入れる

ことができるので、今までより政治に関心を持とうと思いまし

た。 
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42 投票事務のアルバイトをやるのは今回が初めてで慣れないこと

に苦戦しながらもやり切ることができたことに安心している。従事

していてもっとも感じたのはやはり若年層の数が少ないというこ

とだった。若年層の投票率を向上させるためにも選挙に行くよう周

りに呼びかけたいと今回従事して感じた。 

今回行われた選挙は投票率が低かったため友達や家族にも

呼びかけて投票に行くことで下がりつつある投票率の向上を

測りたい。 

43 投票に来る人の年齢層が高く、若い人が少ないと思った。若い世

代の選挙への関心を高め、投票率を上げるためにはネットを使った

投票があってもいいと思った。 

今年から自分も選挙権を得るのでしっかりと選挙に参加し

たい。 

44 今回の市長選のアルバイトで八王子市の職員がどんなことをし

ているのかの一部を知ることができた。進路がまだ定まっていない

中、地方公務員も視野に入れようと思った。選挙に立ち会ってみて

投票にお越しいただいた方々の中で高齢者が多かったという印象

を受けた。しかも、中には小、中学校の一つ学年が上野先輩の姿も

見受けられ自分も投票に行ってみようと思わされた。 

正直、自分の定見というものが定まっておらず、何をしたら

良いのかわからないが、今回の経験をきっかけに、まず投票所

には行こうと思った。１８歳選挙権の効果がどのように現れる

のか、今後の政治のあり方に期待したい。 

45 実際に投票所に来てから、選挙公報などで立候補者の名前を知

り、中には何の選挙なのかを知らないまま投票所に来ている方もい

て、選挙に対しての意識の低さに驚いた。自分の従事した投票所は

30％ほどだったが、もしかするとこれより低いところがあるのでは

と考えた。 

価値の少ないかもしれないが、投票には行くだけ行っておこ

うと考えた 

46 選挙事務の事を学べてとても有意義だった。投票率が低く、老人

の方が多かったように感じた。 

若者の政治への無関心が問題となっている社会において、投

票事務という形で関わることができ、より政治に対して関心を

もてた。 

28 年の参院選には、自身の意思として一票を投じに行きた

い。 

47 意外にも若い世代の方が投票に多く参加していたことに驚いた

のが率直な感想です。どんなに規模が小さな選挙でも、自分が有権

者である限り、投票に積極的に参加しようと思いました。 

どの政党が一番日本のために良いのか、自身でしっかりと考

えて投票に行きたいと思います。 

48 私が八王子市長選挙の投票事務を通して感じたことは２つあり

ます。 

一つ目は一票の重みです。 

私は今まで選挙をした際にあまり深く考えずに投票していまし

たが今回のアルバイトを経験して一票の重みを感じ自分ひとりの

票でも大切に投票していきたいと思った。 

二つ目は公務員の重要性を感じることができた。 

今回のアルバイトで公務員の方と一緒に投票事務をして、選挙を

運営する上で公務員は重要な存在だと感じることができた。少しだ

と思うが公務員の仕事を知ることができて良かった。 

今回のアルバイトで一票の重みというのを感じることがで

きたので、必ず選挙に行き、大切に投票しようと思った。 

49 私が最も強く感じたことは、選挙投票事務の厳格さでした。投票

数のカウントはもちろんのこと投票用紙の残りの枚数の確認や本

人確認など非常に細かく手順に厳密にそっての事務だと感じまし

た。 

また、投票権のない方はたとえ家族であろうと選挙人の近くにい

てはならないといったことや、投票締め切りの時間であっても投票

所の敷地内にいれば投票が可能であることなど、今回の事務に従事

しなければ知りえないルールが数多くありました。 

選挙の厳正さはこのようないくつものルール、規則によって守ら

れているということを知りました。確かに寒さ厳しい中ではありま

したが、選挙というものの一面を知ることができ、非常に有意義な

時間でした。 

投票事務の数日後に今回の選挙の投票率を知り、その低さに

悲しくなりました。休日にわざわざ寒い思いをしたくないとい

う気持ちも分かりますが投票自体は非常に簡単ですぐに終わ

る作業です。 

もっと関心を持ち、行動に移す人が増えてほしいと思いま

す。 

特に今夏の参議院議員選挙は今回より規模の大きい国政選

挙ですので多くの人に投票して頂きたいです。 

私も有権者の一人として次の選挙にも関わることができた

らと考えています。 

50 今回、初めて投票事務のアルバイトをさせていただきましたが、

投票には様々な人々が関わり、労力を使い行われているのだなと実

感しました。投票率が低く、中でも、２０代はやはり少ないのかも

しれないと思いました。（人口比率の問題もあるでしょうが）市役

所の職員の年配の男性の態度が悪く、残念でした。パッと見の印象

（？）で人をバカにしたような態度をとられ、こちらはアルバイト

に寄与しに来ているのにまったく理解できませんでした。 

若者に選挙への意識を高める事がこのアルバイトの理念である

としたら、イメージダウンにもつながり、残念です。ほんとうに。

もう二度とアルバイトに申し込みたいとは思いませんし、人にもす

すめません。 

その様な方が選挙に従事し、アルバイトに指事を出すくらい

なら、居ない方が良いと思いますし、税金の無駄ではありませ

んか？若い人（職員）の方がよっぽど話も通じ、仕事がしやす

かったです。 
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51 初めて投票事務の仕事をさせていただきましたが、思ったより楽

しく従事することができました。作業も最初の一順は慣れませんで

したが二順目以降はうまく行うことができた。ただ、課題やもう少

しうまくできたという所もあったので、次も従事することがあれば

改善してやっていきたいと思う。そして、前からニュースにもなっ

ていましたが、従事していて投票率が低いのがやはり気になりまし

た。 

大前提として投票にはかならず行く。そして、今までは各党

や候補者のマニュフェストや言い分をしっかり聞いてなかっ

たり、調べてなかったので少しずつ聞いたり調べてそして実現

可能なのかまで調べられればと思う。 

52 今回八王子市長選挙の投票事務に従事して選挙というのはとて

も沢山の方が参加しているのだということを知りました。今まで選

挙には小学生の時につきそいで来た以来かかわった事がありませ

んでした。 

この市長選挙に参加させていただいて選挙は何のためにあるの

か深く考えさせられました。体育館はとても寒かったですがともに

投票事務をしていた方々にとても良くしていただきとても楽しか

ったです。 

選挙というのは参加することにより多くの人の意見をとり

いれられる大切なものだと思います。 

夏の参議院議員選挙にはかならず選挙に行こうと思います。 

53 今回、初めて選挙の投票事務をさせて頂きました。 

親の選挙について行って、投票を見たことがあるのですが、実際

に事務を経験してみると、受付などを含め、主っていたよりもずっ

と複雑なものでした。ミスをしてしまうと、現場にいる皆さんをは

じめ、多くの人に迷惑をかけてしまうので、緊張感を持って、仕事

に臨みました。 

今まで、いくつか、アルバイトをしてきましたが、一番、緊張感

を持って臨んだ仕事でした。数を数えたり、今、何％の人が投票に

来ているのかとみている内に、自分が想像していたよりも投票に来

ている人は少なく、こんな少ない票で決まってしまうのか、と感じ

ました。 

自分は来年度から有権者になるので、当日いけなくても、期日前

に投票しに行くなど、きちんと投票しようと思います。とても良い

経験をさせて頂きました。ありがとうございました。 

選挙権年齢が１８才以上になることで、私も夏から有権者で

す。まだ実感は湧きません。ですが、自分の一票が選挙にかか

わるとなると少しわくわくしています。 

選挙権が１８才からになるのは後にも先にもないことなの

で、自分が初の１８才有権者で少しうれしいです。選挙には必

ず行きます。夏が楽しみです。 

54 選挙は大勢の方が関わり成り立っているのだと感じました。前日

に会場の整理をしたり、当日に名簿対照係をやったりなど、選挙を

運営する側の仕事内容や苦労などを体験できてとても良い勉強に

なりました。 

また、従事した投票区の住民の方々や投票管理者の方々との交流

も有意義なものでした。 

以前は選挙にあまり関心がありませんでしたが、今回選挙ア

ルバイトをしてみて、例年投票率が低下していることを知り、

有権者の方々にはもっと選挙に積極的に参加して欲しいと思

いました。 

私はこの夏に初めて有権者になるので必ず投票に行こうと

思いました。 

55 法に細かい部分まで定められていると感じた。（投票事務が）公

平・中立が担保されているのは、画一化された投票事務に裏付けさ

れたものだと思った。 

今後、投票には参加すると思います。若年層の投票が少なく

政策に若年層向けのものがこれ以上少なくなるのは将来のた

めにも良くないことだと感じました。 

56 今まで選挙がどのように行われているか全く知らなかったので、

この機会に知ることができて良かったです。また、想像以上に選挙

が厳粛に行われていたことに驚きました。もっとたくさんの人に選

挙に参加してほしいと思いました。 

今年、初めて有権者となります。これからは毎回の選挙に足

を運び有権者の一人として少しでも意見を反映できたらなと

思います。また、友人にも選挙の意義を伝えていきたいです。 

57 このアルバイトに参加する前は、投票開場は静かで物々しく、入

りづらい雰囲気を想像していたが、実際には事務の人達が率先して

あいさつをかけたり、笑顔で対応していたりと、明るい雰囲気の中

で取り行われていたことに驚いた。職務内容に関しては、初めて参

加した私であっても難しいようなところはなく、わからないことが

あれば職員の方々が親切に教えてくれたので、問題なく行うことが

できた。 

機会があれば、また参加してみたいと思う。 

選挙は、国や自治体の政策について、自分たちの意見を反映

させるための重要な行事であると思う。 

日本が民主主義国家であることの利点を生かすためにも、選

挙にはできるかぎり参加したいと思う。 

 

58 私は昨年 4 月の八王子市議会議員選挙の際にも選挙事務アルバ

イトとして職務に従事させていただきましたが、今回の選挙におい

ては昨年の市議会議員選挙に比べて投票に来られる有権者の方々

の数が少なく、八王子市長選挙は市議会議員選挙に比べてあまり市

民の方々からの関心が高くないのだと感じました。 

しかし、八王子市長選挙が八王子市における様々な政策を市民と

共に一丸となって進めるリーダーを決めるための重要な選挙であ

ることは、今更言うまでもなく、故に、これからはより多くの市民

の方々にもっと市長選挙に対する高い関心を持っていただきたい

と感じました。 

この夏に予定されている参議院議員選挙からは改正された

公職選挙法が適用され、選挙権年齢が１８歳以上に引き下げら

れたことから、今後の選挙においてもより多くの若年層の有権

者の方々が投票してくださることを願っています。 

有権者の方々は一人ひとりが様々な考えやイデオロギーを

持って、投票所に足を運ばれるのだと思いますが、今後の選挙

においても１８歳以上の若年層の方々の思いが少しでも政治

に反映されるような選挙になればと思います。 
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59 仕事は自分でもやりやすいものが多くてよかった。名簿対象、交

付係をやったが覚える内容は多くなく言葉遣いや挨拶なんかに集

中することができた。又職員の方々もとても優しく教えてくれたの

でしっかり仕事ができた。 

投票率が低いことがみているだけでわかった。若い人がくること

が本当に少なかった。 

まだ選挙については詳しくはないが、自分の意志でしっかり

投票したいと思います。 

60 この投票事務が私にとって初めての社会の中での労働の経験と

いうこともあり、前日の設営からかなり緊張して臨みましたがなん

とか役目を果たすことができたと思っています。 

完成した社会の構造の恩恵をただ享受してきた身にとって従事

した２日間は“誰かの仕事で成り立っている社会”の姿を強く意識

するには充分すぎるものでした。 

予想通りではあったものの、やはり今回の市長選の投票率の

低さを目のあたりして残念な気分でした。私はちょうど夏に成

人を迎えますが、責任ある大人として一票を投じる義務を果た

すつもりです。「どうせ変わりはしない」「面倒臭い」「興味が

ない」と言いながら政治を批判するのは筋が通らないと今まで

も思ってきました。他人にとやかく言うことではありませんが

自分はそうするつもりです。 

61 普段は一瞬ですんでしまう投票や、選挙の裏側がどうなっている

のか知れて、貴重な経験になりました．たった一度の選挙にこれだ

けの労力がさかれているなら余計に皆しっかり投票に行くべきだ

とも感じました。 

 

62 今回の市長選挙の投票事務をやらせていただき、1時間ごとの投

票率を間近で見ることができ、投票率の低さを実感しました。そし

て、２０代や若い世代の方々の投票率が低いのかなと、選挙事務の

仕事をやらせていただいたからこそ気がつくことができました。自

分の意思をしっかり示すためには選挙に行かなければならないと

感じました。 

私はこのアルバイトをやらせていただく前までは選挙の仕組み

など知らないことばかりだったのですが、同じ投票所の職員の方が

仕事の合間をぬって教えてくださり、以前よりも選挙について興味

を持つことができました。また、仕事を通して様々なことを学ぶこ

とができました。特に、私はあいさつの大切さを改めて知ることが

できました。多くの事を学び楽しく仕事させていただきとても良い

経験になりました。 

同じ投票所の従事してくださった皆様には、前日の準備から当

日、とても優しく分かりやすく教えてくださりとても感謝していま

す。ありがとうございました。 

私は、選挙についてとても興味がありとても大切なものだと

感じています。今後行われる選挙に関しても自ら情報収集を積

極的に行っていきたいです。私たち２０代の方々や高校生の

方々が選挙に行き、意思表示をしっかりするべきだと思いま

す。 

選挙権が１８歳からに拡大したことには様々な意味がある

と思うので、そういうこともしっかり踏まえて選挙に行き投票

したいです。 

63 一日を通して感じたことは、投票に来ている人の年齢層が高いと

感じました。 

選挙日当日が非常に寒いということもありましたが、人が少なか

ったとも思いました。 

今年の夏からぜひ行きたいと思います。 

64 寒かった。 投票しようと思った。 

65 初めて経験することばかりで大変でしたが、色々な人と関わるこ

とができ有意義な一日となりました。ですが、それと同時に投票率

の低さを知ることにもなりました。 

自分たちの市の代表を決める大切な選挙にも関わらず、有権者の

多くは投票せず、少し無責任だと感じました。市民一人ひとりが責

任を持って代表を決めるべきだと思いました。 

受付を担当した時に、読み仮名が難しい名前の人がいたので名簿

で整理券にふりがながふってあると確認のときに失礼がなくなる

と思います。 

また機会があれば選挙の臨時職員をやりたいと思います。ありが

とうございました。 

今年の夏から選挙権が１８歳以上になるということで有権

者の数も増えると思われます。これをいい機会だと思って１８

歳１９歳が積極的に政治に参加することが大事になってくる

と思います。 

若いからなど関係なく投票すべきだと思います。そして、夏

から私も一有権者になるので、演説や情報をしっかり理解し、

責任ある一票を入れたいと思います。 

66 身近で選挙を見ることができてとても勉強になりました。 

 

私は１８歳なので次の参議院議員選挙が初めてです。ですか

ら絶対にいきたいと思います。 

67 投票にくる人が少ないと思った。朝早いので家から近くて便利。 

 

今後も欠かさず投票していきたい。 

68 中高年の方が多く投票し、同年代である２０代の方の投票率が少

ないと感じました。昨今のメディアで取り上げられている若年層の

政治への無関心さや政治離れというものが顕著に表れていると感

じました。若年層に関心を持ってもらい、投票に来てもらうために

は、ＳＮＳの積極的な活用や、選挙に行くことのメリットなどがあ

れば、もっと若年層の投票が増えるのかなと、今回初めて投票事務

に従事し、改めて感じました。 

何回か投票用紙を発券する機会が壊れ、途中で動かなくなっ

てしまったので、投票者の方をお待たせしてしまう形になり申

し訳なかったです。前日準備や当日に職員の方がいろいろ教え

てくださってありがたかったです。 

全体を通して感じたのは、若年層の方の投票が少なく残念に

思ったので、これからは私の周囲でも行く人が増えてくれたら

良いなと改めて思いました。 
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69 初めて選挙のアルバイトを経験させてもらいましたが、改めて若

者の投票率の低さを感じました。また、市長選挙当日は天候が悪か

ったためか前回の市長選挙より投票率が低かったように思えます。

実際に投票に来ていた地域の方もそのように感じていられました。

アルバイト業務は市の職員お方が優しく教えてくださったので、心

配することなく、よい緊張感を持って業務を行うことができまし

た。今までは選挙に行く側だったので、何年かに一回、少しの時間

行くだけだったので、今回選挙をお手伝いさせていただいて、裏側

を知ることができて、職員の大変さを知ることができました。貴重

な経験をすることができて良かったです。 

私は選挙は民主主義の代表的なものだと思っているので、毎

回投票には行っていますが、私の周りの友達には選挙に行く人

が少ないです。今年から選挙権年齢が１８歳からになるという

ことで、高校でも選挙に関する授業が増え、選挙に対する意識

が高まるのではないかと期待しています。これからは、若い世

代がひっぱっていく社会にならなくてはと考えているので、ま

ずは参議院議員選挙から若者の投票率がもっと上がることを

願っています。 

70 最も身近な市域の長を決める選挙だというのに、若い人特に私と

同じような世代（２０代前半位？）の人をあまり見かけなかった。

世代に偏りがあれば少数の年齢層が軽視されてしまうことにもつ

ながるのではないかと思う。 

次は市政よりもっと大きな枠での選挙となるため、自分から

遠い感覚は否めないが、それでも自分の暮らす国を運営する人

を決める選挙なのだから、選ぶ側として明確な意思を持って選

挙に行こうと思う。 

71 市長選挙の投票事務をやらせていただき、私はまだ選挙権がない

ので選挙がこのように行われていることを知ることができました。

冬で、当日寒かった為か投票率が低いと感じました。また、若い方

があまりみられなかったなと感じました。 

受付のお仕事させていただいた時や、教室の外でご案内している

時に有権者の皆様にあいさつすることができました。有権者の皆様

はあいさつを私がすると必ず返していただき、私は制服だった為

「寒くない？」など気にかけてくれる方々もいて温かみを感じまし

た。 

一緒に当日従事させていただいた皆様も、準備の日から当日も分

からない事を細かく優しく教えていただき本当にありがとうござ

いました。またこのような機会があればやらせていただきたいなと

思いました。 

私は夏に予定されている参議院議員選挙で初めて有権者に

なります。 

高校で選挙の投票の大きさ、一票の格差などを学び、若い私

たちこそ選挙に行き、自分たちの考えをしっかりと選挙で伝え

なければならないと思いました。 

また今回投票事務に従事させていただき、若い年齢の方の投

票率が低いなと感じ私は投票にきちんと行くと決めました。 

72 今回初めて投票事務に従事して特に感じたことは、投票率がとて

も低いということです。名簿対照の係をしていて、本来ならば全て

に「レ」印が付されるはずなのに、投票時間が終わる頃になっても

全然「レ」印が付されていなくて驚きました。 

投票結果も約３割のみで八王子市民の多くが無関心なのだろう

かと疑問に思えました。自分たちが住んでいる町をより良くするべ

く、民意を反映させる機会なのに、こんなにも多くの人が投票しな

いのでは、もったいないとも思いました。また、今まで選挙という

ものを知識としてしか知らなかったので実際にどのように行われ

ているのかを自分の目で見ることができたのはとても良い経験に

なりました。 

今回投票事務に従事し、投票率の低さに驚きましたが、この

事務に従事しなかったら投票率の低さに驚くことはなかった

と思います。ましてや何の選挙が行われたのか、さえも知らな

かったはずです。実際そのような高校生は他にもたくさんいる

はずです。その高校生が有権者になることは政治に興味を持っ

ていない人々が投票することになります。それはとても恐ろし

いことだと思います。 

１８歳になれば選挙権が得られる、のではなくて政治に関心

を持ち自分の頭できちんと考えられる１８歳だからこそ、選挙

権が得られるということを理解する必要があると思いました。

また、高校の授業でも選挙に対する心構えなど学ぶことや、友

人同士で選挙について話し合う機会があればもっと選挙に対

する気持ちが増えるのではないかと思います。私は必ず投票に

行こうと思いました。 

73 普段は投票時の一瞬しか訪れない投票所ですが、今回、投票事務

に従事させて頂き、その裏側を見ることが出来、視野が広がったよ

うに感じました。毎回の選挙を公平公正に行う為に、これだけ沢山

の人が大変な思いをしているのだろうということを、身をもって実

感しました。 

私は、有権者となって既に数回の選挙の投票を行いました。

権利を持つ者として投票に行かないことは、日本の為にならな

いと考え、必ず毎回投票には行き、これからもそうでありたい

と願っております。今回の投票率はそれほど高いものではあり

ませんでしたが、この思いを強めることができました。今回は

従事させて頂き、大変ありがとうございました。 

74 初めてこのような事務をさせていただきましたが、大変貴重な体

験でした。私たちがこれまで投票してきた選挙も、このように行政

の方たちが選挙に不正がなく、ミスもなく行われるように厳しく管

理して下さっていたから無事に市民の声が届いていたことを知り

ました。 

諸外国では不正に票の数が動かされることもありますが、日本に

そのようなことがないのも、真面目に事務に徹する方々のおかげで

あると身を以って学ぶことができました。 

“権利”を行使して、私たち民衆に一番寄りそえる政党、候

補者をしっかり選びます。 
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75 今回初めて従事させていただいたのですが率直な感想は寒くて

大変だったけれどそれに耐えられればもっと楽しく選挙のことを

知ることができたのかなと感じました。 

従事に携わった際に意外と私と同じ歳ぐらいの方も投票所にい

らっしゃっていた姿を見て、単純に選挙に対して関心を持っていて

すごいし偉いなといった印象を受けました。 

色々と教えてくださった職員の方々も優しい方ばかりで、とても

安心して従事することができました。とても貴重な体験をさせてい

ただいて良かったです。 

 

私は今回の市長選挙の時にまだ２０歳になっていなくて投

票権を有していなかったのですが、夏の参議院選挙は今回の経

験を活かしてしっかりと投票しに行きたいと思います。 

76 投票全体のイメージとして、天気のせいもあるのか投票に来る人

が少ない様に感じた。特に若い人はあまり来なかった様に思える。

また、投票事務そのものに関することとしては、投票システム自体

にはあまり問題を感じなかったが、投票人の名簿にはふり仮名があ

った方が名前を読み上げる際にスムーズだったと感じた。 

 

自分が民主主義国家である日本の国民ということを認識し、

民主主義を達成するためにも投票という権利を行使していか

なければならないと思う。 

77 指定の投票所があるけど、足が悪くそこまで歩いて行けない為、

バスを使って市役所の投票所に足を運んだ方がいた。他にも、指定

の投票所を間違えて来てしまった方など、色んな人がいた。どこの

投票所でも投票ができたら良いのにと思った。 

家族で投票しに来る方や、小さい子供を連れて投票に来る方、夫

婦で投票に来る方が多かった。家族で投票に行くことは、良い事だ

と思う。 

やはり、緊張している方もいるなと感じた。 

 

次回は、投票する側になるので、街中のポスター等、色々見

た上で投票に行きたいです。 

78 職場の雰囲気はもっと厳かなものだと思っていたが、そこまでで

はなく、それほど緊張することはなかった。投票所の設営作業はた

だ投票する環境を整えるだけではなく、投票する人が土足で入るこ

とができるようにするために敷物をひいたり、出入口からだれに投

票するか見えなくするために既存の道具に紙を張ったりと、やるこ

とが多いなと感じた。 

 

候補者がどのような政策、主張をしているのかを知っても、

自分がだれに入れるか分からなくなりそうで心配。 

79 市長選挙の投票事務に従事して感じたことは、若者の投票率の低

さです。まちづくりについて考えていかなくてはいけないと感じま

した。 

 

私自身もちゃんと投票に行こうと思いました。 

80 私は、今回初めて選挙の投票事務に携わらせて頂きました。 

投票所の設営から、当日の事務運営、片付けまで経験させてもら

い、市民の方々の年齢層が幅広い中、事務を円滑に運営していくに

は投票者に分かりやすい誘導や説明、対応をしていくことの重要さ

を感じました。特に選挙に対する市民の方々は色々な思いで来られ

ていることを肌で感じました。また、選挙は、長時間であるため忍

耐力も要ると感じました。 

投票所の準備や片付けも季節柄、雪かきや寒さ対策も必要で様々

な状況に対応していかなければならないと考えさせられ非常に良

い経験でした。 

 

今後、市長選挙だけでなく、多くの種類の選挙、近々行われ

る国政選挙に対して、私たち大学生や高校生といった若年層の

投票に関心が向けられています。そこで、やはり今回の選挙の

投票者を伺っていても高齢の方々が多くいらっしゃいました。

対して、若者は少数だったと思います。 

投票率は決して高くはないと思うので、友人に声掛けをして

足を運ぶことや、政治について今一度学び大学内でも活動して

いる選挙に対しての運動も活性化していくと良いと思ってお

ります。また、今回私が経験した選挙事務のアルバイトも、よ

り多くの人が経験すべきだと思います。 

81 私は、大学へ進学するのに上京するのにあたって、住民票を移し

ていないためいまだに投票をしたことがありません。そのため今回

のアルバイトを通して選挙の雰囲気をかんじることができたのは

とても良い経験になりました。 

しかし、今回の市長選挙、私の従事した投票区では投票率が２

０％代、全体でも 32％と低かったのは残念でした。興味がないの

か期待をしていないのか、理由は分かりませんが、私たちの生活を

変えてゆく貴重な一票をしっかりと投じてほしいと思いました。 

私も大学を卒業して住民票を移すなり地元に戻ったら、しっかり

投票はするようにしようと思いました。 

 

現在は、若い人の投票率が低いため、若者向けの政策が後回

しになってしまっているなど言われていますが、この選挙権年

齢の引き下げによって今後日本がどう変わっていくのかしっ

かり注目していきたいと感じました。 
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82 今回、投票事務を体験し、投票事務の一日というのはとても長か

ったなというのが率直な感想です。しかし、皆で協力し、長い一日

をやり終えた時には達成感みたいなものを感じ、とても良い経験に

なりました。 

今までは、只々投票するだけでしたが、今回選挙を開催するにあ

たって、様々な苦労や裏側を知ることができました。次回の選挙の

際は、投票する側として事務の方に「ご苦労様です」と言いたいと

思います。 

無し 

83 投票所に一日いるということを初めて経験し、改めて投票に来る

“世代”が偏っていることが実感できた。年配の方や、中年の方が

ほとんどで、２０代の若い方が投票に来ないのはもったいないとい

う気がする。 

その他にも、事務に従事することにより新しく知ったことや、

様々な人間により選挙が成り立っているということを知ることが

できた。 

選挙権年齢の拡大により若い世代の人間の投票率が上がる

と思うので、今まで行かなかった２０代の人間の投票率がどう

変わってゆくかが楽しみ。 

84 投票率が悪いと言われれば確かにと行程してしまいますが、過去

の投票率を知らない私たちからするとなんとも言えないなと思い

ました。だが、若い人は本当に少ないのだなと感じたことが個人的

には印象に残っています。 

投票に行くことは民主主義国家である日本人としての一つ

の義務だと私は思っているので必ず行きます。また、周りの知

り合いなどにもいい影響になればとも思っています。 

85 投票事務に従事したことで投票所の仕組みや大変さを知ること

ができました。また投票事務を通して投票所が非常に重要な責務を

負っている場であることを改めて感じました。昨年４月に行われた

八王子市議会議員選挙でも投票事務に従事させていただき、良い社

会勉強にもなっています。 

今後行われる選挙も機会があれば是非従事したいと思います。 

新成人としてまた一有権者として責任を持ち、政治に感心を

持ち、自らの意志で投票をしたいと思います。 

86 八王子市長選挙事務アルバイトに従事して、選挙というものがど

のように行われ、町の人々にとってどのような選挙であるかという

ことが分かった。今まで「選挙」といっても自分が投票できる年齢

ではなく、私の一票で何か変わることがあるのだろうか、というイ

メージばかりでほぼ無関心であった。しかし、今回裏で選挙を支え

る立場としてアルバイトをしてみると、たった一票でも数を間違え

てはならないこと、秘密の保持、服装など事細かな決まりがあると

いうことを知り、多くのルールの中でこの選挙が行われていること

が分かった。また、大切な市のリーダーを決めるということにもか

かわらず、投票率は自分が思っていたより低い数字であったこと

が、選挙に対して町の考え方はこうなのは少し残念であると思っ

た。 

今年の夏に行われる選挙で初めての投票となることに関し

て、改めて一人ひとりの持つ一票の大切さを感じ、これから選

挙には投票に必ず行きたいと思った。各投票所には必ず選挙を

支える事務の方々がいる。夏は暑い中、冬は寒い中ひたすら選

挙を運営してくださっている人のためにも、たかが一票、され

ど一票、大切な票を入れていきたい。まだまだ政治に関して知

識が足りていないため、大学の図書館や、インターネットを利

用したり、新聞やテレビを日頃から意識して見たりして勉強し

ていきたい。また投票所に行く時には、今回経験したことを思

い出しながら、投票人の立場として選挙を感じてみたい。 

87 選挙を身近に感じすごくよかったし、挑戦した自分にも、

参加を受け入れてくれた八王子市にも感謝の気持ちでいっ

ぱい。また、八王子市の職員の方々ともお仕事ができて、

職員の方々の働きぶりに心が動かされました。僕もあんな

風に働ける男になりたい。 

18歳から行けるようになり 19歳の僕は参加するしか

ないと思っている。しっかりと政界を見つめていき、自

分の信じる党や候補者に投票しに行きたい。 

学生・高校生アルバイトの部 

         87人／106人（82.08%）  内高校生 29人／29人 (100%) 内大学生 58人／77人 (75.32%) 
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○新有権者立会人の部  22人／43人(51.16%) 

№ 立会人をして感じたこと 今後の選挙に対する感想 

T1 投票者のほとんどが 40 代より上の年齢層で、２０代３０代は少

ないように感じた。 

市役所の方とお話しする機会となったことは貴重な体験となっ

たと思う。一人一人が市政について考えをお持ちであるのだと知っ

た。 

投票所となった六小校舎体育館だが、老朽化がひどいと思う。校

庭の芝生化よりも緊近の課題では？災害時に避難所としての役目

を果たせるのだろうか。 

白票を見せつけるように投じる方がいて驚いた。 

前述した通り今日若年層の投票率が低い。政治への関心の低

さの表れだと思う。かくいう私も両候補者についてあまり調べ

ておらず選挙後、投票した候補者の主張を知った。共感できる

内容ではなかったので少し後悔している。事前によく調べる必

要性を感じた。とはいえ投票しない若年層は政治家からも軽視

されることになると思う。 

若者が希望を持てる社会の実現のためにも投票を呼びかけ

自身も毎回投票したい。 

T2 知識として選挙は知っていたが、それは投票する側から見たもの

であり、運営する側から見たものでないことを実感した。選挙とは

意思表明する場であるが、それにも様々な方法があり、これは立会

人を経験しなければ分らないものであったと思う。 

一人を選ぶために多くの人員がミスを許されない状況の中で、選

挙を円滑に進めるという事態に圧倒された。 

選挙は人類が長年かけて得た権利である。しかし、昨今の投

票状況を見るに、人々はそれを忘れてしまった気がする。人々

の意識改革を行うなどといった大それたことは私にはできな

いが、せめて回りの友人に声掛けして、投票に行ってもらうぐ

らいはしたいと思う。 

自分達の生活を決めるのは自分達であるという意識を忘れ

てはならない。 

T3 今回選挙と立会人を初めて経験しました。 

立会人をやって感じたことは、テレビで見る海外の選挙場面と違

って静かにスムーズに行われているということです。受付から選挙

用紙の受け渡し、投票まで整然と行われていて日本の選挙を初めて

体験しました。立会人をすることで、こうした選挙を体験すること

ができて良かったです。 

私たちのような若い人達がこのような立会人として選挙に関わ

る機会があれば若い人達の政治への関心ももっと高まっていくと

おもいます。 

今回初めて選挙をしました。選挙は私達の声を代弁してくれ

る人を選ぶ大事な義務と権利です。自分の意見と近い政策の候

補者を選ぶことで自分の考えが市政に伝わることは大切なこ

とだと思います。 

これから様々な選挙の機会があると思いますが、もっと政治

や政策に関心をもって、より良い自分たちの未来をつくるため

の一票を投じたいと思います。そのためには日頃から市政や都

政、国政に目を向け政策を聞き自分の意見を発信するために選

挙に関心を寄せていきたいと思います。 

T4 冬なのでもう少し暖房に力を入れてほしかったです。特に足元が

かなり冷たかったので、ストーブを置くなどの配慮があってもよか

ったと思います。立会人の時間を 3 部制にするとよいと思いまし

た。8 時間は長いと思うので、5 時間半とかにしたら精神的に楽に

なると思うので改善することが良いと思います。 

考えは特にないです。 

自分が行きたいと思えば行けばいいし、行きたくないと思う

ならいかなくてもいいと思うので、その時の気分次第だと思い

ます。 

T5 今回の市長選挙で初めて選挙というものに触れました。それも立

会人として参加することができて、貴重な経験をしたと思っていま

す。 

何事も無関心なのは良くない、と感じました。 

T6 当日は寒さのせいでもあったかもしれませんが、投票に来る人が

すごく少ないと思いました。投票に来てくださった人も年配の人が

多く、若い人が少ないなと思い、数年後にはもっと投票に行く人が

少なってしまうのではないかなと感じました。 

正直、今の自分には選挙で誰が選ばれたとしても違いを感じ

ないので、誰でもいいやと思い関心がありません。 

T7 立会人のやることはシンプルで、ただ選挙が公正に行われている

のかを投票箱を前にして監視するのが務めでした。長時間にわたっ

て投票所でただひたすら人々が投票するのを見続けていたわけで

すから、色々なことに気付かされたし、考えさせられる時間でもあ

りました。「投票所」という一つの場所が見方によってはとても重

層的な「場」であること、立会人をしていていくつか気付いたこと

を書きたいと思います。まず気付いたのは圧倒的に高齢者が多いこ

とということです。これはデータ等を見れば歴然なわけで、当然知

っていたことなのですが、長時間にわたってずっと座って選挙を見

続けているとそれがよりリアルに実感として思い知らされました。

あとは、多くは知り合いでもちろん同じ投票区に区分されているわ

けですから近所である場合も多いし、知り合いだらけという根はあ

る意味で当然です。だから、投票所は投票することに加えて、多く

の人に会える「コミュニケーションの場」にもなっていると思いま

した。 

あと、立会人をして気付いたことは、子供を連れて投票所に来る

人が多く見られたということです。私はそれを見て、今後、その子

供たちにも選挙や政治の大切さを知ってもらいたいと思いました。 

私は選挙の投票に行くのも、立会人をするのも今回が初めてで、

とてもよい経験になりました。初投票がとても思い出深いものにな

りました。 

長時間投票所にいれば色々な投票の形を見る訳です。きっと

投票表紙に書き込み、さっと投票箱に投げ入れさっと会場を後

にする人が大半ですが、杖をつきながらゆっくり歩いてくる老

人や車椅子で来て投票用紙に書くのに 15 分くらいかかって、

やっと投票する高齢者、身体の不自由の方が投票所に来て投票

している姿を見て、投票権を破棄して投票しないということは

したくないと思いました。かぜなら、投票所に来るのさえ大変

だったはずなのに、しっかり投票しているのだから、元気な若

者達が投票所に行くのがめんどうくさいから投票に行かない

とか、自分一人が投票したところで何も変わるわけがないから

選挙に行かないというのは違うと思うからです。なので、今後

行われる各種選挙には絶対に行こうと思います。 
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T8 投票に来る人が、想像していたよりも遥かに少なく驚きました。

また、投票される方の年齢層は高く、自分の同級生も同じ地区にた

くさん住んでいるはずなのに、一人も会わなかったことから近年問

題視されている若者の選挙離れを実感しました。 

投票は、自分自身が国民、市民の一員であるということを実

感できる数少ない機会のひとつであると思いました。そのこと

を実感することで、例えばまちづくりへの参加や政治・環境問

題などの新たなことに興味を持つなど副次的な効果も期待で

きるのではないかと考えました。 

T9 若い人からの投票率が悪いとよく聞いているので、全くいないの

ではないかと思っていたけれど、思っていたより若い人、同級生も

投票に来ていたのが印象でした。 

私も初めて投票を行って、もっと時間がかかるものだと思ってい

ましたが、数分で終わったのが少しびっくりしました。 

左記のように数分で投票することができると知れたので、今

後も積極的に参加できたらなと思いました。 

 

T10 自分が思っていた以上に多くの人が投票しに来ており、１枚の紙

を不正なく見るのがとても大切な事なのだと思いました。 

投票を初めてしてみて、自分達の町について考えることがで

き、これからどういうものを目指していくのかとか思うことが

あるので、１枚の紙だけどよく考えて投票するんだと改めて感

じました。 

T11 投票に参加する人が少ないと思う。投票数でもわかるが、投票数

が少ない中で特に若者が少なく、これでは選挙をやる意味がなくな

ってしまうと思う。 

これからの未来を託する人を決めているのに、若者の意見を投票

という形で示さないといけないと思う。しっかり考え、自分で投票

しに行くことで、八王子市に住んでいる又日本に住んでいる以上、

責任を果たすべきだと思う。 

親が投票に参加していない場合は、子も参加しない場合が多いと

感じた。私も親にやり方を教わりやったが、初めての人などは親が

しっかりやり方や選挙の大切さを伝えないといけないと感じた。 

投票に時間がかかるわけでもないし、当日が行けないのであ

れば、期日前投票ができるのだから、一票を大切にしていきた

いと思う。 

周りにも参加するように話をしたり、投票をしている人が良

い影響を与えていき、若者が少しでも多くの人が投票に参加し

てくれればいいと思う。 

T12 ニュースなどで取り上げられている投票率の低さを実際に見て

感じました。また、若い世代が投票する姿をあまり見なかったため、

若者の政治への関心の低さも見えました。 

その反面、投票している方は、きちんと自分の気持ちを持って投

票しているように感じ、投票した方の想いが反映された政治が行わ

れると良いなと思いました。 

今回、成人して初めての選挙でした。投票することは、大人

としての権利であり、自分の生活のためにも行わなければなら

ない行動だと思います。 

これを機に選挙にはきちんと生き、選挙を通して政治や世間

のことを考えていきたいと思います。 

T13 市長選挙で立会人をさせていただき、感じたのは、投票に来る方

で若い人がとても少ないということです。選挙の投票に来る人自

体、旋回よりも少なかったようですが、それにしても若い人が来な

いと思いました。また、何か起きない限りやることがない警官の方

は、大変だなと思いました。 

選挙の投票開始と終了の合図が鐘を鳴らすというアナログな感

じが、おもしろいと思いました。 

投票所が家の近くにあるので、投票は行きたいと思います。

もしかしたら、自分の一票で何かが変わるかもしれないですか

ら。 

今後、若い人が選挙に行こうと思えるような何かを考えなく

てはいけないのではと思いました。 

T14 私は隣の家からの推薦で立会人をさせてもらいました。父も母も、

選挙は毎回投票しているので、私も何回か一緒に行っていました。 

その時に立会人がどういう仕事かよくわからなかったので、人生

で一度しかできない新成人の立会人をできて、うれしかったです。

また、初めての選挙だったので不安でしたが、時に問題なく役員の

方々と、仲良くコミュニケーションをとりながら出来たので、いろ

いろ学べました。 

 

今までは、ポスターの見た目などで、この人とよさそうなん

て思っていたので、本当に自分の一票でその人の仕事を変えて

しまうのと、地域が良くなることを考え、私も票を入れ、今回

で考え、学んだことを知り、家族で行こうと思いました。 

T15 今年、成人式を終え、初めて投票の場に立ち会わせていただきま

した。投票に不正のないよう、厳格な体制の元に管理されており、

新成人として、貴が引き締まりました。また、立会中に地域の方々

から「寒い中ご苦労様。」と労りの声をいただき、地域密着の仕事

に、心が温まりました。貴重な体験をさせていただき、ありがとう

ございました。 

 

立会中に、市役所の方々が投票率の低下を心配しておりまし

た。例年、私の地区でどのくらいの方が来られるかはわかりま

せんが、確かに頭皮用に来られる方は年配の方が多く、若い方

はあまり目にしませんでした。新成人代表として、周囲に声を

かけ、選挙に参加するよう私も心掛けたいと思います。 

T16 投票率が低かったのが気になった。皆、政治に対して無関心すぎ

る。 

以前から投票率の低さをニュースや新聞等で聞いてはいたが、こ

れほどまでに酷いとは想像していなかった。 

興味を持って、選挙に行かなければいけないと強く思った 

もっと皆に選挙に行ってもらえるように PR したほうが良い

と思う。 

CMやニュース等のマスメディアを多く使い、大勢の人々に選

挙に興味を持ってもらえるような努力が必要だと考える。 

T17 私自身も、今年で２０歳になり他人事ではなくなった選挙です

が、まず感じたことは、投票しに来る人がすごく少なく驚きました。 

雪の影響もあったのかもしれませんが、足の悪い老人が多く、若

い人の姿はあまり見えずに驚きました。 

 

自分たちの市長を決る選挙なので、積極的に参加しようと思

います。また、若い人たちにもっと足を運んだほしいと思いま

した。 
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T18 地元の友達に会えると思ったが、全く来ず、特に２０代の若者が

少なかったため、改めて投票率の低さを感じた。 

寒い中、お年寄りは投票に来ていたため若者に憤りを感じた。 

私の経験では、小中高に選挙の勉強はした覚えはありませ

ん。「投票に行こう」くらいの軽いものだったと記憶していま

す。未成年は選挙権がありませんが、学生時代に選挙の体験を

させ、免疫をつけるといいと思いました。 

立会人をしたことを友達に話して、少しでも興味を持っても

らえるように声かけしていこうと思います。 

 

T19 この度は市長選挙で立会人をやらせて頂いた際には、立会人が選

挙において如何に重要であるかを実感しました。当日、立ち合うま

では具体的に何をするかを存じませんでしたが、立会人の心がまえ

を確認し、基本通りの対応で臨みました。又、投票事務全般に立ち

合う重要な職責を有することから会場の感じが重いと考えており

ましたが、選挙管理の方々のご丁寧な接し方により安心いたしまし

た。そしてその場で、立会人として選挙に関われたことは貴重な経

験でした。 

 

本年夏には参議院議員選挙が予定されているということを

聞きました。その際は是非とも投票には伺おうと考えておりま

す。 

もしもよろしければ、また立会人をやらせていただければ幸

いです。 

T20 立会人をし、若者の投票率が非常に低いと感じました。高齢者が

増え続ける社会の中、又若者が今後を支えていかなければならない

社会なので、若者の投票率が上がれば良いと思いました。 

 

 

立会人をやり、若者の投票率の低さを感じたので、一人の若

者として、今後も投票に行こうと思いました。 

T21 まず、「若者の選挙離れ」の話を良く聞きますが、そんなことは

ないと思いました。母数がわからないので年代別の比率でみたら低

いのかもしれませんが、同年代の人や若いパパ、ママが来ているの

を見て安心しました。 

投票率が２０％～30％代だったことがむしろショックでした。選

挙管理委員会の方々が“良い方の数字”と言っていたのも非常に残

念です。全国的な問題なのはわかっていますが、選管、市議全体で

もっと危機感を持ってほしいです。（夕方だけでなく、もっと早く

からアナウンスをかける、投票所入場券を目に付きやすくする等）

寒い中、朝から夜までおつかれ様です。わたしの体調も気づかって

いただきありがとうございました。公務員の方と直接お話しする機

会を得ることができて良かったです。 

大学で国際政治学科に所属しているので、選挙に対して公報

を読んだりすることに何の抵抗もありませんが、そうでない人

も多いのだと思います。立会人で見て感じたことを今後の学び

に生かしていこうと思います。国政にも市政にも興味を持ち続

け、選挙に行きたいです。左記にも書いた通り、現在の低い投

票率が少しでも上がっていくことを期待します。また、機会が

あればぜひ選挙の現場に関わりたいと感じました。 

T22 自分には親しみがないと思っていた選挙の細かい儀式や、一見簡

単そうに見える、座って挨拶する仕事がどんなに大変な事かを知り

よい経験になりました。 

立会人をして、どれだけの人たちが投票しているかを知り、

選挙はたくさんの人たちにとって大切なことだと感じたので、

自分も面倒くさがらずにちゃんと投票しなければならないと

思いました。 

T23 選挙の立会人をしたことで、大人の仲間入りを感じることが出来

ました。 

選挙で投票する重要性を感じたので、投票には参加しようと

思いました。 

T24 普段あまり考えない政治関連の仕事だったので良い経験になっ

たと思います。それと、投票に来ている人が少ないと感じました。

私が今 20歳だから同期の友達が「来るか？」と思っていましたが、

実際はほとんど来なくて悲しい気持ちになりました。 

投票には行ってほしいけれど、何も知らない状態で投票する

のは良くないのでやめてほしい。それなら出さない方がよほど

良い。まず若い人に今、政治がどうなっているのかわかるイベ

ントみたいなのがないと、意味もわからずにただ投票すると思

います 

新有権者立会人の部  24人／43人 (55.81%) 


